

## DE ACTUALIDAD

### El jubileo de la libertad

Los liberales, si es que los hay en España, o en su nombre algunos propagandistas radicales, intentan hacer una fiesta brillante, sonada, que sea conmemoración del alborar en España de la moderna concepción del liberalismo y glorificación de las figuras históricas que señalaron su acción, especialmente la de Mendizábal. La idea es excelente y bien merecería llegar a ser realizada.

Desgraciadamente, para conmemorar la libertad, un homenaje superficial, aparente, no será holocausto adecuado a causa tan excelsa. Y el verdadero, el hono, el sincero, el de imitarlos, no lo haremos los españoles porque no está desgraciadamente en nuestro espíritu el hacerlo. Pero bien está, sin embargo, que, ahora que el «snobismo» intelectual aconseja una cierta desdichada indiferencia, hostilidad acaso, contra la libertad y cuanto a ella se refiere, se dé ante el país y sobre todo ante las generaciones nuevas, el sano y purificador espectáculo de un rendimiento de gratitud a las ideas y los hombres que nos redimieron, por más de que mejor que un homenaje sería una adhesión íntima, una leal y decidida profesión de fe.

En los Ateneos, en los Círculos, hasta en los cafes, pulula ahora una juventud que ha leído algunas decenas de artículos de periódico, inspirados a su vez en algún libro de comentarios, hechos baratamente en su día a un par de volúmenes de Nietzsche, un Nietzsche traducido y vendido a peseta. Esta juventud, coincidiendo con la que no aprende nada, ha aprendido que no hay mejor Código que el de la violencia y que el imperio del más fuerte debe filosóficamente atropellar todo derecho. Una educación que trata de halagar los sentimientos de las gentes privilegiadas por el nacimiento—en vena de ultramontanismo en estos momentos—le ha hecho creer, sin molestarse en razonarlo ni demostrarlo, que ya no «se lleva» el ser liberal, que el último figurín está resplandeciente orientado hacia la derecha. Y de colegios, institutos y academias, sugestionados por la predicación de profesores que deben su puesto al fingido ultrareaccionario, sostenido por los que se llaman liberales en primer término, salen hornadas enormes de españoles que reniegan de la libertad, del derecho y la ciencia modernos y considerarán que el acierto está en utilizar las viejas ironías contra los paladines de lo que era ideal amado de nuestros abuelos.

No está mal. Las ironías contra el progresismo y sus hombres han tenido su razón de ser, porque en efecto había en aquellas campañas mucho de pueril candidez. Pero cuando de honradez, de nobleza, de desinterés, de amor ardiente a un ideal redentor habla en ellos! ¡Cuánta sangre vertida, cuánto valor derrochado, cuánta fe acumulada, cuántos laureles conquistados en una lucha de todos los momentos contra unas viejas tradiciones que, como todas las instituciones humanas, habían ido perdiendo lo bueno y en cambio habían perfeccionado y aguzado todas sus piezas de tormento!

Las gentes que hemos nacido en la relativa libertad—casi total en las leyes aunque escasa en la práctica corriente—que hoy impera en España, no nos damos cuenta de toda la gratitud, de todo el respeto que debemos a aquellos hombres admirables que se lo jugaron todo y la vida también, para ganar un poco de dignidad colectiva y un par de docenas de principios generosos escritos en un papel que el pueblo no ha querido leer.

Pero bastaría recordar un poco para aprender a amar a aquellos gloriosos viejos, cuyos ojos brillaban, en plena ancianidad, encendidos por una luminaria interior de amor a sus ideales, a sus principios de derecho y para amarlos más que nunca ahora, cuando una generación en la que los cuacos barnizados de saber y los pobres de espíritu en obsesión de elegancia abundan, preconizando las manidas doctrinas que Brunetiere, con su famosa y ridícula «banca rota de la ciencia», y Lemaitre y Doumic, amén de otros neos franceses de menor cuantía, inventaron y que los neos españoles, que hoy son legión, acogieron con entusiasmo de combatientes desmoralizados que hallan al fin una bandera.

Los viejos liberales! Los hombres austeros y puros que se empeñaron en la loca arrogancia de hacer, sobre la informe grey de Fernando VII, una España nueva!

Bien merecen un homenaje y sobre todo un íntimo culto de los españoles. Y en nombre de ellos lo merece el gran estadista, el hombre de la levita correcta, el político de la inglesa, D. Juan Álvarez Mendizábal. Fue, por todos, decidido y valiente, y fue, por lo mismo que es el más odiado por los ultramontanos, debe ser el más amado y el más venerado por los que no se avergüenzan de confesar su fe en el derecho que ha hecho grandes a los pueblos modernos.

## VIAJEROS

Ha llegado de Orense, la distinguida señora doña Paulina Feijóo, acompañada de su sobrina la señorita Julia Vázquez, hermana del malogrado y culto escritor orensano y cronista del Ayuntamiento de aquella ciudad D. Arturo Vázquez.

Hállase en la Coruña el notario de Mondoñedo D. Manuel Benet Fontecha, con su familia.

Hoy sale para Madrid, designado por la Comisión provincial para gestionar asuntos de la Diputación; el secretario de esta corporación D. Manuel Vitorro.

También hoy sale para el balneario de Cuntis, acompañado de su distinguida esposa, el jefe de la sección del Registro fiscal de esta provincia, nuestro querido amigo D. José Valés Montoto.

Salieron para Cambre, D. Manuel Botana, con su familia, y para Guitiriz, D. Antonio Raso.

Hállanse en la Coruña el diputado a Cortes por Lugo Sr. Alvarado y el jefe de reparaciones del Centro telefónico de Pontevedra D. Enrique Holgado.

Llegó de Zamora D. Francisco Blanco.

Regresaron de Guitiriz la bella señora de D. Julián Mogín y su hermana Francisca.

## EN ORTIGUEIRA

**CONCURSO DE GANADOS**  
El 30 del corriente se celebrará en Ortigueira un importante Concurso de ganados, cuyo programa y reglamento hemos recibido.

Este nuevo certamen tiene verdadera importancia para aquella hermosa comarca y para los labradores del antiguo condado de Ortigueira.

Se concederán valiosos premios en metálico. Entre las reses vacunas que pueden presentarse en el Concurso, con opción a recompensa, figuran reproductoras mayores de 18 meses, y menores de 18 y mayores de 7, vacas mayores de dos años, becerros menores de dos años y parejas de bueyes del país.

También al ganado caballar se otorgarán premios para potros y potrancas procedentes del puestro oficial de caballos sementales de Ortigueira y para caballos y yeguas mayores de tres años, de raza del país.

Es de suponer que este Concurso tendrá el mismo completo éxito de los que se celebraron en años anteriores.

## Las fiestas de Santiago

**Excursión ciclista**  
Mañana saldrán para Santiago, con objeto de tomar parte unos y presenciar otros las carreras que organizó para el día 26 el Club Deportivo de aquella ciudad, varios socios del Club ciclista de la Coruña.

Los excursionistas partirán a las cuatro de la tarde y les acompañarán algunos motociclistas.

El día siguiente, 25, a las cinco de la mañana, saldrán en otra expedición los ciclistas que no pueden hacerlo el 24 por impedirse sus ocupaciones.

Ambas expediciones serán muy animadas. Todos los socios que deseen tomar parte en la excursión podrán inscribirse en la casa del secretario del Club que la organiza.

Los excursionistas presenciarán también la reñida e interesante partida de *foot-ball* que en Compostela han de jugar los equipos de Vigo y Pontevedra.

**La ofrenda al Apóstol**  
Hoy, como hemos dicho, en el automóvil de los ocho de la mañana saldrán para Santiago el gobernador civil, su distinguida familia y el inspector de vigilancia Sr. Rejo.

Aprovechando la ocasión que le proporciona el tener que hacer la ofrenda tradicional al Apóstol, el gobernador y su familia visitarán la ciudad compostelana y regresarán a la Coruña el día 27.

Por si fuesen necesarios sus servicios, se concentrarán en Compostela 16 números de la guardia civil.

## En el Ayuntamiento

### LA SESIÓN DE AYER

Abrióse a las seis de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Sánchez Anido.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, adoptáronse los acuerdos siguientes: Quedar enterada de una comunicación del gobernador civil aprobando el presupuesto extraordinario formado por el Ayuntamiento para el corriente año.

Designar al Sr. Souto Ramos para formar parte, en representación del Ayuntamiento, de la Comisión mixta ejecutiva que por iniciativa de la Cámara de Comercio habrá de constituirse para gestionar la más pronta construcción de los ferrocarriles de la Coruña a Corcubión por Carballo y de Carballo a Santiago. El Sr. Amenudo epúsase a esta designación por entender que existe incompatibilidad, puesto que el Sr. Souto Ramos pertenece a la Junta directiva de la Cámara.

Recibir provisionalmente las obras de apertura de una calle en prolongación de la Travesía de Vera hasta Castiñeiras de Arriba.

Autorizar a D. Andrés Reboredo para reconstruir las galerías de los tres cuerpos superiores de la casa número 28 de la calle de San Andrés, y a D. Angel S. Ferrer para construir unos almacenes en la calle de Linares Rivas.

Conceder 7.500 pesetas a la Liga de Amigos para los próximos festejos.

Conceder otra subvención de 2.000 pesetas a la Cámara Agrícola para el concurso de ganados que se celebrará en Agosto. A propuesta del Sr. Gradallé acordábase que esta subvención se destine exclusivamente a premiar el ganado del país.

Costear la función del Voto, una comida a los presos en la cárcel y a los acogidos en el Asilo y el reparto de bonos de pan a los pobres.

Aprobar varias cuentas por diferentes conceptos.

**Plazas de médicos.**  
Dáse cuenta del resultado del concurso abierto para cubrir dos plazas de médicos supernumerosarios, recientemente creadas.

Presentaron instancias aspirando a dichas plazas D. Manuel Portela Herretero, D. José Barbeito Rouco, D. Eduardo Berdiñas Calveite, D. Aurelio Gutiérrez Moyano, D. José García Ramos, D. Julio Casares Bescansa, D. Martín Bescansa Casares y D. Joaquín Cotarelo.

El Sr. Tñúez pide que las solicitudes queden sobre la mesa hasta la sesión próxima, con objeto de poder estudiar cuáles de los aspirantes reúnen más méritos.

Los Sres. Chriot y Alvarez Romero proponen que la sesión se suspenda por un cuarto de hora para apreciar los méritos de cada uno, a fin de hacer hoy mismo los nombramientos.

El Sr. Puig adhiérese a la petición del señor Tñúez.

Por 14 votos contra 5 acordábase suspender la sesión para hacer hoy mismo los nombramientos.

Suspéndese la sesión y una vez reanuda son nombrados: médico segundo supernumario, D. Eduardo Berdiñas Calveite, por 16 votos, y médico tercero supernumario, don José Barbeito Rouco, por 19 votos.

Los Sres. García Ramos, Gutiérrez y Portela, obtuvieron un voto cada uno para médico segundo supernumario.

**Ruegos y preguntas.**  
El Sr. Amenudo insiste en que se aprovechen las aguas sobrantes del depósito de Monte Alto para dotar de un lavadero a aquel barrio.

El alcalde de la ruega que presente una proposición en tal sentido.

## SOBRE UN SUCESO RECIENTE

### Por esas carreteras

El suceso ocurrido la noche del lunes en el Lugar, suceso que ha tenido su correspondiente comentario en este periódico, es una nueva y fehaciente prueba de la incultura de ciertas gentes, debida al ambiente en que viven, a la falta de educación y al abandono en que se les deja desde que nacen.

En ninguna población de España se ven como aquí centenares de niños en las calles, solos, sin una persona que los vigile, corriendo libremente, revolcándose por las carreteras, invadiendo los paseos, molestando a los transeúntes, apredándose en plena vía pública, atropellando a las muchachas, insultándolas groseramente, arrancándoles las flores con que se adornan, sin respeto a nada ni a nadie y empleando, un vocabulario de violencia.

Y así crecen y se desarrollan los rapaces, sin freno ni cortapisas, sin saturarse con el aire de la escuela, sin recibir un soplo de la instrucción que purifique y sanee su espíritu.

De ahí que al hacerse hombres, sin conocer otras doctrinas que las así adquiridas, desconozcan el sacrosanto principio del amor y el respeto mutuos y no conciban la obediencia a la autoridad, sin la cual la actual sociedad no puede existir.

Para estas criaturas, educadas en la violencia y en la brutalidad, el agente de una autoridad cualquiera es un ser inferior, odioso, hacia el cual sienten repulsión verdadera y al que desearán matar, en sus propias barbas, hacen objeto de su desprecio, como si fuese un más encarnizado enemigo, sin separar en que sea él, que penosamente gana su vida, los instintos crueles de los gentes arrebatadas llegarán al mayor desenfreno.

Nuestras cárceles, a donde por desgracia suelen ir a parar los desdichados que así viven, son más que de represión, cent os de perversión, en los cuales se adquieren hábitos de vicio y de holganza y perfeccionamientos de criminalidad. El que delinque una vez reincide indefectiblemente después de haber estos establecimientos. Y es que, en ellos, tal como están organizados, el contagio es inevitable, y el que entra puro de conciencia sale con ella infectado por el virus de la maldad y del rencor a sus semejantes.

Si las penitenciarías estuviesen organizadas en forma que los criminales verdaderos permaneciesen separados de los que por similitud o extravío caen en las mallas de la justicia, y si además no se les dejase estar ociosos, maquiando venganzas y respirando odios, y se les hicieran en las prisiones talleres y escuelas, las que les dignificasen, esos seres podrían volver a ser útiles a la sociedad. Pero tal como en España se entiende el sistema penitenciario no se llegará jamás a la tan ansiada regeneración de los delinquentes, por la cual no se trabaja gran cosa, ni siquiera por los más obligados a ello.

Lo que ocurre con los delincuentes ocurre también, guardando distancias y términos, con las gentes brutales que pueden serlo. Habría que hacer labor educativa; habría que alejar de la calle y de la carretera a tanto niño como en ella vive en el mayor de los abandonos, cual si de hijos sin padres se tratase; habría que lograr la instrucción obligatoria, castigar sin contemplaciones a aquellos a quienes se les da un bledo por la educación de los suyos; habría que hacer, en fin, generaciones de hombres conscientes, ennoceadores de sus deberes y de sus derechos y respetuosos con sus semejantes, para sustituir a las generaciones de impulsivos sin freno.

Y así, y solo así, se lograría que escenas como la del lunes último, tan frecuentes por desgracia en la Coruña, no se repitiesen y que no fuese balle o refocilo sinónimo de crimen o de batalla a cuenta.

Cuanto en este sentido se hiciese parecería poco y la opinión aplaudiría sin reservas cualquier medida que tendiese a hacer de nosotros un pueblo culto y progresivo y un pueblo de costumbres conscientes y serias, porque no es corrigiendo, sino cuidando de no tener que corregir como mejor se gobierna.

**Los que mueren:**  
En Vilvalle (Mondoñedo), la joven D.<sup>a</sup> Victoria Barro Polo, hermana política del director de La Voz de aquella ciudad.

En Marín, D. Gumersindo Loureiro.  
En Orense, D. Melvin Durán Carnicero.  
En Santiago, D. Vicente Taboada y doña Ramona Otero Bárcena.

## DE TEATROS

**Teatro-Circo.**  
Las dos secciones de tnda celebradas ayer en el Circo Pardo Bazán estuvieron animadísimas. Representáronse *Las estrellas* y *Los camaroneros* y en ambas el público quedó muy complacido.

Por la noche se representaron *Los falsos dioses* y *Los guapos*. La primera de estas obras gustó más que el día del estreno. En ella «el genial» estuvo saludísima, alcanzando una verdadera ovación.

La señorita de Saavedra, una muchacho preciosa y elegante, encantó al público en los dos papeles que representó. No se puede sacar mayor partido de unos papeles cortos como suelen ser los de todas las revistas. La señorita de Saavedra probó que tiene una voz muy agradable y que es una actriz de mucho mérito.

Chicote, estupendo. Ha entrado por completo en el público y cada día gusta más.

Muy bien la señora Franco y las señoritas Anchoarena Blanch y Girón; que es un encanto bailar y sin bailar.

Los demás cumplieron perfectamente.

**Pabellón Lino.**  
Volvió a ponerse ayer a primera hora en este teatro *La alegre trompetera*, en que tanto se distinguen Latorre, Asensio, la Rianza y la Amórós.

El público, muy numeroso, aplaudió a rabiar a todos los intérpretes, y especialmente a los cuatro arriba citados, haciendo repetir el tercelo de cantadoras y la canción de la regadera.

En la sección doble se estrenó *Pepita López*, un enredo de dos pintores, una modelo, una tiple, un marido, un criado... y nada más.

Tiene música alegre y fácil y aunque el argumento no es cosa mayor por lo original, la obra entretiene agradablemente y durará en el cartel.

En su desempeño tomaron parte Latorre, Beraza y Asensio, que estuvieron muy bien, sobre todo el primero. La Rianza siempre saludísima y sonriente, y la Amórós, bailando y cantando los *couplets* de Faráon, arrebatadora.

Con estas cosas hay que ir al Pabellón por fuerza.

## EL FERROL

Julio, 22.

**Un naufragio**  
El ayudante de Marina de Bermeo telegrafió al Comandante general de este Apostadero notificándole que en las proximidades de Machichaco naufragó el pallebot *Segundo Basilio*, de la matrícula de Villagarcía.

La tripulación se ha salvado.

**La «Nautilus»**  
Háblase de hacer un entusiasta recibimiento a la corbeta *Nautilus*, cuando retorne de la Habana, que será para el mes próximo.

La distinguida sociedad *La Peña* celebrará una brillante fiesta en el teatro en honor de los marinos.

**El «Osado» y el «Terror»**  
A las cinco de la tarde de ayer funde en este puerto, procedente de Cádiz, el destructor *Osado*, que manda el teniente de navío don Luis Suances.

El *Terror*, que también se dirigía a Ferrol, tuvo que entrar en Vigo para repostarse de carbón.

Esta mañana a las ocho y media llegó a este puerto. Aquí se provistarán de carbón, saliendo se guidamente para San Sebastián, donde deben hallarse el día 24 del actual.

**Varias noticias**  
En automóvil vinieron ayer a esta población los duques de la Conquista.

Por la tarde regresaron al palacio de San Saturnino.

El viernes llegará a esta ciudad el Comandante general de este Apostadero señor marqués de Arellano.

El ferrocarril de Cádiz y el de Algeciras se cayó a la ría.

## De Galicia

El pasado jueves ocurrió un desgraciado suceso en la parroquia de Vilaboá, del Ayuntamiento de Villadrodó.

Dos vecinos llamados José González Mon, soltero y de 70 años de edad, y José Nogueira Pérez, también soltero, de 26 años, disputaron sobre quien había de utilizar las aguas de un arroyo que va por un prado.

La riña degeneró en reyerta y González hizo dos disparos con un arma de fuego sobre el Nogueira, alcanzándole una bala que le dejó en estado grave.

El agresor huyó sin que pudiera averiguarse su paradero, haciendo sospechar que intenta embarcarse para la isla de Cuba, donde ya permaneció más de dieciséis años.

Han contraído matrimonio en Villagarcía la señorita María Poyán, hija del conocido industrial D. Daniel Poyán, y el comerciante vigués don Alejandro Figueroa.

Se ha concedido por el ministerio de Instrucción pública una subvención de 1.000 pesetas a la Escuela de Artes e Industrias de Vigo.

En breve recalará en el puerto de Vigo el yate *Princesa Alicia*, en el que viaja el príncipe de Mónaco.

Entre los 22 aspirantes a la cátedra de Historia general del Derecho español, vacante en la Universidad de Zaragoza, figuran D. José Santaló Rodríguez, juez de Chantada, y D. Felipe Gil Casares, de Santiago.

En estos últimos días han avanzado mucho las obras de la travesía de Redondela, estando casi terminadas las de cantería del puente que cruza el río.

En la carretera de Tuy a Porriño, frente a las Gándaras de Budiño, ocurrió anteayer un choque entre un automóvil portugués y un coche tirado por caballos, que se dirigía a Combarca. Uno de los caballos quedó muerto y la lanza del coche rompió unos cristales del automóvil.

En Geve (Pontevedra) hicieron el domingo último por el amor de una muchacha Manuel Fontán Sobral y José María Rey Expósito y éste mató a aquel de una puñalada.

Al pasar el lunes por la estación de Caidelas de Tuy el tren de mercancías se cayó a la ría.

## DE VIVERO

### El presidente del «Centro Gallego» de la Habana

Como decía en mi correspondencia anterior, el jueves a las ocho de la noche se celebró en obsequio del presidente del *Centro Gallego* de la Habana un suntuoso banquete en el salón de fiestas del *Círculo de Vivero*.

La mesa estaba muy bien adornada con corbellas de flores.

Las paredes ostentaban escudos con los nombres de Rosalía de Castro, Nicomedes Pastor Díaz, José López Pérez y otros.

Asistieron 56 comensales cuyos nombres no cito por no incurrir en errores.

Al descorcharse el champagne usó de la palabra el presidente del *Círculo* D. Pedro Pérez Barreiro, quien hizo la salutación y presentación de los socios del expresado *Círculo* al Sr. López Pérez, siendo muy aplaudido.

Seguidamente se levantó el Ilmo. Sr. D. José Antonio Parga Sanjurjo, quien con las dotes de elocuencia peculiares en él habló admirablemente, siendo ovacionadísimo. Acto continuo se levantó el Sr. López Pérez, quien fué recibido con una estruendosa ovación, pronunciando un discurso de tonos elevados. Fué muy aplaudido.

El presidente del *Círculo*, en nombre de la sociedad que él preside, nombró socios honorarios de la misma a D. José López Pérez y a D. José Antonio Parga Sanjurjo, siendo recibida tal designación con una estruendosa ovación.

A las tres de la madrugada, hora en que se terminó el festival, fueron acompañados por todos los asistentes a sus respectivos domicilios los Sres. López Pérez y Parga Sanjurjo y los presidentes de las sociedades de recreo *El Círculo* y *La Peña* D. Pedro Pérez Barreiro y D. Carlos Parga Acevedo. Fueron vitoreados durante el trayecto.

El viernes se trasladaron a la vecina parroquia de Suanes, invitados por el párroco de la misma, varios individuos de esta ciudad acompañando a D. José López Pérez y a su señor padre.

En dicha casa se les sirvió un suntuoso banquete, regresando a las diez de la noche.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

## EL CORRESPONSAL

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.

El sábado se celebró la anunciada gira campestre en Porto-Chao, yendo por el río Landro.



# Telegramas

## De política

### El protocolo con el Vaticano

MADRID 22 (14'50 h.)

La ratificación del protocolo entre España y el Vaticano autoriza la creación de una junta ó comisión, mitad nombrada por el Papa y mitad por el Gobierno español, bajo la presidencia del arzobispo de Toledo, que estudiará y trazará la nueva división de las diócesis y la modificación de las parroquias.

### Ministro de jornada

MADRID 22 (14'50 h.)

En el rápido marchó á San Sebastián el señor Alledesalazar. Despidióse en la estación los Sres. Maura, marqués de Figueroa y Besada, que presidían de las Cámaras y el alto personal del ministerio de Estado.

### El mitin carlista

MADRID 22 (24 h.)

Reunióse hoy la minoría carlista para ultimar los detalles de la organización del mitin que se celebrará en breve. Asistirán á este acto los diputados y senadores carlistas.

### Besada á Pontevedra

MADRID 23 (24 h.)

El día 29 marchará á Pontevedra el ministro de Fomento, para pasar una corta temporada con su familia.

## Resumen de la prensa

### «El Imparcial»

MADRID 22 (14'30 h.)

Ocupase de las futuras elecciones municipales, diciendo que como los nuevos municipios aplicarán las modificaciones que se introduzcan en el régimen local, este momento es decisivo para los partidos liberales. Excítalos con este motivo á prepararse para la lucha, como lo han hecho en Barcelona cuyo ejemplo debe imitarse en todas partes.

### «El Liberal»

MADRID 22 (14'50 h.)

Ocupase del artículo adicional á la ley de régimen local propuesto por los Sres. Cambó y Riu, disponiendo que no se convocará á elecciones para la constitución de los Ayuntamientos hasta que el Gobierno presente la ley referente á las haciendas municipales. Dice que el haber aceptado Maura la parte sustancial de este artículo, equivale al aplazamiento indefinido de la nueva ley.

### «El País»

MADRID 22 (14'50 h.)

Ocupándose del matutino dice que el ejar los funcionarios de policía llevando á las cárceles á los mendigos y á los gólfos. Elogia la protesta del Sr. Moret contra esas arbitrariedades.

### «El Universo»

MADRID 22 (14'50 h.)

Dedica un artículo á la campaña que los diarios del trust hacen contra Maura. Defiende á éste diciendo que los rotativos sólo aspiran á que caiga Maura y que todo lo demás les importa poco.

## De Marruecos

### Relevo de un destacamento

MADRID 22 (17 h.)

A bordo del vapor Sevilla salieron de Melilla dos compañías del regimiento de Africa para relevar á las otras dos que están destacadas en Cabo de Agua.

## De la Granja

### Regreso del rey

MADRID 23 (1'50 h.)

A la una llegó el rey á la Granja de regreso de San Sebastián. Después de ver á la reina y á sus hijos, salió á pie con los generales Echagüe y Milans del Bosch, dirigiéndose á los pabellones militares, donde almorzó con los jefes y oficiales. La Comisión ha recibido valiosos ofrecimientos. Mañana se reunirá para acordar algunos extremos relacionados con la organización de la asamblea.

## Varias noticias

### Los nuevos oficiales

MADRID 22 (14'50 h.)

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra dispone que los alumnos de las academias, promovidos al empleo de oficiales, no se incorporen á su destino hasta la próxima revista de Septiembre.

### Un roo de muerte

MADRID 22 (22 h.)

Procedente del penal de Ocaña llegó á Madrid el roo de muerte Ramón Méndez Inocencio, el cual ingresó en la cárcel modelo. En breve se le conducirá á Orense, donde será ejecutado.

Está condenado á muerte porque reincidió en el delito de robo y homicidio, en ocasión que se hallaba en libertad por haberse fugado de la cárcel.

### El «Cantillero», secuestrado

MADRID 22 (24 h.)

Un periódico recoge el rumor de haber sido secuestrado el célebre prestamista conocido por el Cantillero.

Dice que lo secuestró su esposa, que es una joven con la que se casó recientemente para evitar que cumpliese ciertos compromisos que tenía pendientes.

### El infante Luis en Asturias

MADRID 22 (24 h.)

Llegó á Oviedo el infante Luis Fernando. Visitó las fábricas nacionales de armas, presenciando varias operaciones. Después fué al Santuario de Covadonga.

### La asamblea de los periódicos de provincias

MADRID 23 (1'50 h.)

La comisión organizadora de la asamblea de periódicos de provincias, comienza á recibir las adhesiones de los periódicos que fueron invitados.

Muchos de los recibidos hoy en Madrid publican la circular, acogiendo con entusiasmo. El número de periódico invitados asciende á trescientos.

## La «Gaceta»

### Disposiciones de interés general

MADRID 21 (14'50 h.)

Publica hoy el diario oficial las siguientes: Real orden relativa á la incorporación de los correos de comercio ó intérpretes de buques de las localidades donde no puedan colegiarse.

Nombrando una comisión para que estudie la plaga de castaño en el Norte y Noroeste de España.

Aprobando el presupuesto para la adquisición de material electrónico con destino á la Escuela de ingenieros agrónomos.

Protocolo ratificado entre España y la Santa Sede, introduciendo algunas modificaciones en el Concordato de 1851, referentes á la distribución de los gastos de culto y clero.

Los decretos de Fomento ya conocidos, y Circular recomendando el cumplimiento exacto de la instrucción general de Sanidad y el reglamento de policía sanitaria, respecto á las enfermedades infecto contagiosas de los animales domésticos.

Disponiendo que los locales destinados á cinematógrafo se comprendan en el concepto once de las tarifas sanitarias.

## De Barcelona

### Artefacto sospechoso

MADRID 22 (17 h.)

Procedente de Poble de Segur llegó á Barcelona un agente de policía con el artefacto que se halló en aquella población.

Los profesores de Artillería que reconocieron el aparato, dicen que éste no sirve para tocar café, como se dijo.

Añádesse que hay un detenido que fué dependiente de una taberna, en la que Rull reunía á sus satélites.

### Turistas alemanes

MADRID 22 (18 h.)

Llegó á Barcelona el vapor italiano Venezia, que conduce 347 turistas alemanes.

Visitaron el Ayuntamiento, los monumentos y los alrededores.

### Presos fugados

MADRID 22 (17 h.)

De la cárcel de Manresa fugáronse dos presos, derribando á un vigilante y encerrándose en la misma celda que ellos ocupaban.

## Extranjero

### El almirante Rotjevsky

MADRID 22 (17 h.)

Varios periódicos publicaron la noticia de haber fallecido el almirante Rotjevsky, pero un despacho de San Petersburgo desmiente en absoluto.

### Contra el rey Leopoldo

MADRID 22 (19 h.)

Los periódicos de Bruselas dicen que la policía ha tenido noticias de que el rey Leopoldo iba á ser objeto de un atentado anarquista. Asegúrase que hay presos varios anarquistas complicados.

## Cronica local

Se halla vacante la sustitución interina de la escuela elemental completa de Villantine, en el ayuntamiento de Arzúa, dotada con el sueldo de 312'50 pesetas anuales.

El comandante de Marina impuso 5 pesetas de multa al botero Evaristo María Ramos Lago, por hacer un viaje fuera de turno con la embarcación que patrona.

Durante la semana última fueron invertidas 794'85 pesetas, en las obras que el Ayuntamiento ejecuta por administración.

Ayer pasó revista á las tropas de su mando, el nuevo coronel del regimiento de Isabel la Católica D. Vicente Carsi.

Se ruega á la persona que haya hallado un alfiler de corbata que se perdió ayer en la calle de la Galera, se sirva entregarlo en la Administración de este periódico, donde se le gratificará.

Busas de encaje desde 14 pesetas corte. Tercera remesa recibida. La Perla Coruñesa. Precio fijo.

Jugando ayer tarde en los Pelamios se cayó rodando por las peñas y se produjo una lesión en la frente del niño de dos años José Méndez Carballo, el cual fué curado en la Casa de socorro.

Por real orden le ha sido adjudicada definitivamente á D. José Gómez Novo la subasta de construcción del trozo tercero de la carretera de Puente do Porco á Muros.

Se autorizó á D. Antonio Franco para construir en la plaza de Ezaro, en Corcubión, una caseta destinada á almacén de efectos navales.

La Comisión provincial ha autorizado el ingreso de la dem. nte Antonia Suárez, vecina de Carballo, en el manicomio de Conjo.

Por ser mañana los días de la reina D.<sup>a</sup> María Cristina habrá recepción en el palacio de la Capitanía general, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos, vestirán de gala las tropas de la guarnición y no se trabajará en las oficinas del Estado.

En Sada ha sido detenido Vicente Coto, que estaba reclamado por el juzgado municipal de aquella villa.

Por infracción de la ley del descanso dominical ha sido multado con 25 pesetas Clemente Gutiérrez, dueño de un establecimiento situado en la carretera del Pasaje.

Por indocumentado fué detenido ayer y multado con 75 pesetas Pedro Martín Vázquez.

La sociedad de cajonistas y aserradores acordó ayer reclamar 25 céntimos de aumento en el jornal de tres operarios de la fábrica del Sr. Corvigón y declararse en huelga si no se lo conceden.

Acordó también averiguar quiénes fueron los que trabajaron en el acarreo de madera para el Sr. Molezán y convocar á asamblea magna con el fin de resolver acerca del despido de varios operarios de la fábrica de los señores Mesa, Marchesi y Compañía.

Sábanas y almohadas con calado y festón, baratijas: Se garantiza el buen resultado. La Perla Coruñesa. Precio fijo.

Ha sido combrado ayud. nte del fiel contrato de pesas y medidas de la Coruña D. Ramón López Doroña.

Hoy á las siete de la tarde celebrará junta general la sociedad de metalúrgicos.

Hubo ayer mercado de cereales en el Campo de la Leña, cotizándose á 4'50 pesetas el ferrado de maíz y á 5'25 el de habichuelas.

Ha sido multado con 15 pesetas por usar armas prohibidas Gonzalo Vilarín, vecino de Cabanas.

Los días 26, 27, 28 y 29 del corriente se celebrará la tradicional romería en San Cristóbal das Viñas.

La sociedad protectora de caza y pesca de Santiago ha nombrado guardas jurados á Jesús García Andújar y Fernando Lavandeira Docampo.

Los mejores anteojos son los de poca de precisión periscopios porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dubosc en esta población, Real, 24, Diamantes Americanos.

No puede ponderarse demás la maravillosa eficacia de la Zarparrilla y Píldoras de Bristol en las enfermedades crónicas, el reumatismo y toda enfermedad de la sangre.

E. Hervada, Médico.—Consulta diaria de once á una.—Real, 14, segundo.

Vinda de Otero, Real, 63.—Gran surtido en géneros blancos y toda clase de confecciones.

Helados de todas clases, se sirven en el Lión d'Or, Real, 36.

PLATOS VARIADOS TODOS LOS DIAS

cajas de sidra, 144 barriles de cerveza, 439 de tabaco, 10 bultos de cordelería, 6 de maquinaria y otros.

## TRIBUNALES

Sumarios Ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 22 de Julio de 1908.

—Coruña: contra José Pérez Méndez, sobre estafa.—Idem: sobre amenazas á Carmen Vázquez.—Idem: sobre lesiones á Manuel Riveiro Castro y otro.—Corcubión: sobre hurto de leña á José Marcote.—Pontevedra: sobre incendio en una finca de Basilia Veiga Pita.—Corcubión: sobre incendio en un apéndice del Iglesario de Cambado.—Coruña: sobre hurto de efectos á Carmen Algueira.—Idem: sobre lesiones que recibió Lino Méndez.—Ordenes: sobre hurto de dinero á Manuel Regueiro.—Idem: contra Ramón Gómez Pena sobre daños en el alumbrado público.—Carballo: sobre lesiones á Constantino Lema Collazo.

Señalamientos para el día 23 de Julio de 1908.—SALA DE VACACIONES.—Puedeume: Francisco y Carmen Cabana Regueiro con D. Juan Vázquez Vila, sobre desahucio. Licenciados Martínez Fontenla y Rivas.—Coruña: contra Manuel María Arias y Arias, por atentado á un agente de la autoridad. Licenciado Almoaya.

Emilio Marciano Gómez, procesado en causa del Juzgado de Corcubión por el delito de hurto, ha sido condenado á pagar 150 pesetas de multa, accesorias y costas.

## LOS LIBROS

Memorias de un afrancesado, por Augusto Martínez Olmedilla. Librería de Pueyo. Madrid, 3 pesetas.

Este libro, que acaba de ser remitido, es una colección de crónicas referentes á la pintoresca España de fines del siglo XVIII y principios del siglo XIX.

Su autor, según anuncia en el prólogo, no se propone hacer una obra genial. Y esto ya es mucho para que se tomen en consideración las páginas que siguen, que no es poco desdeñar el escribir prosa sacra en estos tiempos en los que todo zarrampín se figura ser estupeando artista.

Martínez Olmedilla propone hacer pasar á sus lectores un rato de recreación y esparcimiento. Y es justo confesar que lo consigue á maravilla. Para ello hace pasar á su protagonista, el marqués del Crepúsculo Vespertino, por tan pintorescos lugares como Aranjuez y Bayona en instantes de interés histórico y le hace hablar con personajes de tal nombradía como Pepe-Hillo, Godoy, Goya, Moratín, Costas.

Las crónicas que forman el libro son todas bellas y amenas. Principalmente la titulada Cosas de don Ramón, en la que aparece el descomunal dramaturgo Comella y D. Ramón de la Cruz, es una lindeza de emoción é interés.

Martínez Olmedilla, modesto escritor que no aspira á la inmortalidad, acaso llegue, si persevera en su afán de estudiar y observar, á donde no llegan tantos que caen bien pronto con las alas rotas.

Los buitres, por D.<sup>a</sup> Angeles Vicente. Los buitres es un libro de cuentos un poco fantásticos y un mucho pesimistas.

Déjase influir demasiado su autor por esa pseudo literatura artificiosa que consiste en inventar hechicerías de médicos, en las que juegan principal papel toda suerte de tóxicos y aparecidos y en la que siempre ó casi siempre se dirige la acción novelesca hacia una desventura ó una catástrofe.

De todos modos, imaginando joven á la autora de este libro y teniendo en cuenta que las páginas de esta producción están escritas con diestra soltura y con aciertos frecuentes de frase y de estilo, no es aventurado augurar para la autora de Los buitres éxitos futuros bien ganados.

Jardín Novesco.—Autor D. Ramón del Valle Inclán.—Editor Manuel Maucci.—Precio 2 pesetas.

Entre el farrago de novel. des literarias que aparecen diariamente en los escaparates de las librerías, los libros del señor Valle Inclán son sin duda los que más interés inspiran y los que con más gusto se leen. Esta predilección del público por las producciones del señor Valle Inclán es justísima. Ningún escritor posee en tan alto grado el arte de decir bien y armoniosamente cuanto dice, ninguna pluma tan castiza como la suya, ninguna prosa tan elegante.

La casa editorial Maucci merece nuestros plácemes por la publicación de tan bello libro.

## Espectáculos

TEATRO CIRCO EMILIA PARDO BAZÁN.—Compañía Loreto-Chicote.—Funciones para hoy: A las siete y media, Los falsos dloes; á las ocho y tres cuartos, La divisa, y á las diez (sección doble), Los guapos y El palacio de cristal (estreno).

PABELLÓN LINO.—Compañía cómico-lírica.—Funciones para hoy: A las siete y media, El iluso Cañizares; á las ocho y tres cuartos, La pitanya y El ratón, y á las diez (sección doble), Pepita López y La carne flaca.

SALÓN PARIS.—Sesiones diarias de cinematógrafo desde las ocho de la noche, en las que toman parte las bailarinas Las Mascollas.

dos los obreros que salieron sin esperanza de volver.

—¡Ah! ¡si yo pudiese!... ¡si yo pudiese! —Veamos. Después de haber hecho frente á este terrible vencimiento y contestado á esta intimación arrojando á la cara de M. Durosoy los cuatrocientos mil francos, ¿qué cantidad os sería necesaria para empezar de nuevo vuestros trabajos con la seguridad de reconquistar el puesto que antes ocupabais?

—Si no debiese nada, caballero, podía ponerme á la obra sin tener un céntimo, por que encontraría, creo, un crédito de cien mil francos.

—Así, con cien mil francos de crédito, ¿podrías volver á vuestros trabajos?

—Sí, señor.

—¿Y si no debiendo nada, tuvierais en vuestra caja doscientos mil francos?

—¡Oh! entonces...

—¿Qué, señor Clamergeat?

—Antes de cinco años habría restablecido mi fortuna.

—Señor Clamergeat, tomo nota de vuestras palabras dentro de cinco años, cuando hayais restablecido vuestra fortuna. Mañana nada debereis porque habreis respondido á la intimación de M. Durosoy con billetes del Banco de Francia; no debereis nada y en vuestra caja tendreis más de doscientos mil francos.

—Caballero,—replicó el mecánico con voz trémula,—¿es esto una burla?... venis, con algún objeto cualquiera, á gozaros en nuestros sufrimientos y á aumentar nuestras angustias?

—Señor Clamergeat, ¿necesito repetirlos que soy enviado á vos para salvarlos? —Pero, ¿quiénes sois pues?—exclamó madama Clamergeat, proua á caer de rodillas.

—Un amigo de vuestros amigos, señora. —¡Quiero creerlos, caballero!... ¡Quieren salvarme!... ¿Bajo qué condición?

—Gravemente Mourillon abrió la cartera y sacó de ella un acta notarial que puso en manos de Clamergeat, diciendo:

—Leed.

—¡Un millón! ¡me prestan un millón!—exclamó, no pudiendo creer á sus ojos.

—¡Un millón!—repitió su esposa.

—Es la cantidad,—dijo Mourillon,—un millón, sin interés durante el primer año, y un cinco por ciento durante los años siguientes, con facultad de reembolsar á voluntad.

—Sí, todo eso está escrito; pero no puedo ni debo aceptar esas condiciones.

—¿Por qué?

—¡Semejante generosidad!

—Estas condiciones son lo que han querido que sean; en verdad que no voldría la pena de libraros de una cadena para cargaros con otra. El acta está escrita y no hay nada que cambiar en ella.

—¿Pero el nombre de mi generoso libertador, caballero? No está escrito, y no veo más que el sitio de la firma en blanco.

—Es verdad, y la razón es que la persona que os presta un millón quiere permanecer desconocida.

—¿Por qué?

—Eso es lo que no puedo decirlos.

—Y no podré ni aun agradeceroslo si manifestarle mi eterno agradecimiento? —Ya se lo agradeceréis más adelante cuando le convenga darse á conocer. Tomad, pues, la pluma y firmad.

El mecánico miró á su mujer.

—Firma, amigo mío, firma,—le dijo su mujer.—Yo rogaré por vuestro desconocido salvador.

—¡Me parece que es un sueño! Mourillon se sonreía.

Clamergeat tomó la pluma y puso su firma en el lugar oportuno.

Entonces Mourillon extendió sobre la mesa delante del constructor treinta letras á la orden, con el recibo del Banco de Burdeos.

—Señor Clamergeat,—dijo,—aquí teneis trescientos mil francos representados por estas letras suscritas por vos; no teneis que esperar el vencimiento del quince.

El mecánico alzó los ojos desmesuradamente.

—En seguida,—continuó,—aquí teneis el recibo de un depósito de setecientos mil francos, donde teneis renovada vuestra cuenta corriente.

M. Clamergeat cogió las dos manos del anciano y estrechándoselas con fuerza dijo con voz conmovida:

—¡Oh! caballero, decid á aquel que os ha enviado... que... que...

Un sollozo le cortó la palabra, y sus lágrimas brotaron.

—Decidle que mi mujer, de rodillas, le agradece y que yo... Ya lo veis... ¡lloro de alegría!

—Señor Clamergeat,—respondió Mouri-

llon muy conmovido, poniendo la cartera debajo del brazo y tomando el sombrero,—diré que habreis recobrado el valor y que lleno de confianza emprendereis de nuevo vuestros trabajos.

—Por favor, antes de dejarnos, decidnos quien sois.

—Cuando me volvais á ver sabreis mi nombre. Ahora no penseis más que en convocar á vuestros obreros, y en que desde mañana empiece la animación y movimiento de la fábrica.

Mourillon se inclinó delante de madama Clamergeat, que se había levantado, y salió del despacho pronunciando en tono solemne como una bendición, estas dos palabras:

—¡Sed felices!

Los dos esposos quedaron un instante inmóviles frente uno á otro cruzando sus miradas en que por primera vez después de algún tiempo brillaba una inmensa alegría.

—¡Salvado! ¡salvado!—exclamó la mujer.

—¡Ah! ¡con qué valor voy á ponerme al trabajo!—dijo el marido.

Los dos rompieron en sollozos y se arrojaron uno en brazos de otro.

XXIII

## Esteban Renaudin

Cuando madama Durosoy volvía á casa de sus padres, como lo había prometido, un poco antes de la hora de almorzar, la criada le dijo:

—Vuestra madre os espera con impaciencia.



# LIQUIDACION

de todas las existencias de Paragüería y Perfumería.

**CASTELAR, 2.**—(Al lado del estanco)

**TODO A MITAD DE PRECIO**

SOLO POR OCHO DIAS

## AGUAS DE LA CORUÑA SOCIEDAD ANÓNIMA

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado, que á partir del 1.º de Agosto próximo, el mínimo de consumo por contador para usos domésticos, se compute á razón de 100 litros diarios en vez de 200 para los alquileres que no excedan de 40 pesetas, y que en este caso el precio mensual por alquiler de contador se fije en 0'75 pesetas cuando el consumo no exceda de aquel mínimo, reservándose la Sociedad el derecho de comprobar por los medios que estime oportuno la exactitud de las declaraciones de alquiler.

En estas condiciones el precio mensual será:

100 litros diarios x 30 = 3 metros cúbicos á 0'80 . . . . .	2'40
Alquiler del contador . . . . .	0'75
<b>Total pesetas . . . . .</b>	<b>3'15</b>

La Coruña, 15 de Julio de 1908.—El Director-Gerente, **Fermín Casares.**

El rey le ordenó que continúe las obras del Palacio.

**D. Alfonso á San Sebastián**

MADRID 22 (11'50 h.)

Mañana irá el rey á San Sebastián. Cresce que no regresará. La reina Victoria irá á San Sebastián el 28.

### LAS CORTES

Senado

#### LA SESION DE AYER

MADRID 22 (17 h.)

Abrese á las cuatro y media. Preside el Sr. Azcárraga. En el banco azul siéntanse los Sres. Besada, Rodríguez Sampedro, Lecierva y marqués de Figueroa.

Acuérdase la urgencia y es aprobado el dictamen de la Comisión mixta sobre el proyecto de ascenso de los empleados de Gracia y Justicia.

El marqués de FIGUEROA agencia que en breve se publicará en la Gaceta la ley contra la usura.

El Sr. PULIDO pide que se prohíba utilizar en las tiendas el papel sucio para envolver.

El conde de PENALVER dice que los comerciantes han acordado utilizar el papel de estracilla.

El conde de CASA VALENCIA pide el descanso dominical para todo el mundo, menos para las tabernas.

Pide también que se establezcan buzones en las porterías para evitar que los carteros suban á los pisos.

El Sr. LACIERVA contesta que es imposible atender á la primera petición.

Añade que con la segunda se haría perder á los carteros cinco céntimos por carta, amenguándosele los ingresos.

El Sr. ALONSO CASTRILLO explica una interpelación sobre la suspensión de los concejales del Ayuntamiento de Almería.

#### ORDEN DEL DIA

Sin discusión apruébase el proyecto de canalización del Manzanarés.

El Sr. AGUILERA hace presente al Sr. Besada el agradecimiento del pueblo de Madrid por esta obra.

Contéstale el Sr. BESADA diciendo que no ha hecho más que cumplir con su deber.

Apruébanse definitivamente otros dictámenes, y se levanta la sesión.

### Congreso

#### LA SESION DE AYER

MADRID 22 (17 h.)

Abrese á las tres y media. Preside el Sr. Aparicio. En el banco azul siéntanse los Sres. Maura y Sánchez Bustillo. Apruébanse muchos dictámenes.

#### Los duros sevillanos

Discútese el proyecto sobre la recogida de la moneda ilegítima.

El Sr. LOSAS consume el primer turno en contra. (La Cámara está desierta)

Censura á los Gobiernos que han dejado en la impunidad á los falsificadores.

Dice que se ha causado grave desprestigio á la moneda nacional.

Aboga porque el plazo para la recogida de la moneda sea ilimitado.

Añade que deben recogerse todos los cuños y emitir billetes y acuñar nueva moneda infalsificable.

Contéstale el Sr. CANALS. Estima necesario un plazo brevísimo para la recogida, á fin de evitar nuevas falsificaciones.

El Sr. GARRIGA consume el segundo turno en contra.

Dice que el proyecto no resuelve el mal en toda su extensión.

Opina que el mayor conflicto será en Marruecos.

Aboga por la desmonetización de la plata, estableciéndose el patrón oro.

Contéstale el Sr. GARCIA LEANIZ defendiendo el dictamen.

El Sr. NOUGUES consume el tercer turno en contra.

El Sr. ALVARADO interviene para alusiones. El Sr. SANCHEZ BUSTILLO hace el resumen de la totalidad.

Dice que era indispensable acabar con un mal que existe desde hace veinte años.

Estima oportuno el momento para resolver el problema monetario por la situación favorable del Tesoro.

Niega que la recogida de la moneda produzca trastornos en Marruecos.

Afirma que el comercio conoce los duros ilegítimos.

El Sr. SORIANO, interrumpiendo y enseñando un duro: ¡Este es bueno!

UN DIPUTADO: ¡Mándese su señoría!

El Sr. SORIANO, guardándose el duro: ¡Qué! (Risas).

Segue el Sr. SANCHEZ BUSTILLO defendiendo el proyecto.

Dáse por terminada la totalidad. Comienza la discusión por artículos.

El Sr. MORET combate el primero, abogando por la desmonetización de la plata.

Pide que se emitan billetes de cinco y diez pesetas.

Contéstale el Sr. SANCHEZ BUSTILLO. Apruébase el artículo.

El Sr. SUAREZ INCLAN combate el segundo. El Sr. RODES combate el cuarto. Apruébase el proyecto. Declárase urgente y se vota definitivamente. Levántase la sesión.

### Consejo de ministros

#### Asuntos tratados

MADRID 22 (14'50 h.)

Celebróse hoy el anunciado Consejo de ministros. Duró cuatro horas.

Dedicóse la mayor parte á estudiar las bases de los alcoholeros para la reforma de la ley de alcoholeros.

El Sr. Sánchez Bustillo negó que se hubiese ocupado el Consejo de este asunto.

Otro ministro dijo que se había desechado la propuesta de los alcoholeros y que como asunto de Cortes se cierran ahora, aplázase este asunto hasta el otoño.

Los consejeros aprobaron un expediente sobre abanderamiento de buques.

Apruébase también el reglamento para la aceptación de la ley de seguros.

Igualmente fué aprobada una real orden, á

#### Relevo de un embajador

MADRID 22 (17 h.)

Dicen de Berlín que el embajador alemán en Madrid será relevado en breve. Nada se sabe respecto á su sustituto.

#### Un naufragio

MADRID 23 (1'50 h.)

En Amour naufragó un barco que conducía á 84 presos chinos. Todos perecieron ahogados.

#### En la Cámara portuguesa

MADRID 23 (1'50 h.)

Telegrafían de Lisboa que el doctor Burnay, ponente de la comisión informadora sobre la administración del reinado anterior, invitó hoy en la Cámara de diputados á Brito Camalejo á justificar las acusaciones que contra él lanzó en la sesión del 11 del corriente.

Camalejo declaró que sus acusaciones se fundan en diversas razones sin exponer hechos concretos.

Burnay dióse por satisfecho y renunció el cargo de diputado.

La Cámara negábase á admitir la renuncia, pero Burnay persistió en su resolución.

### De Pamplona

#### Un tren ardiendo

MADRID 22 (17 h.)

Telegrafían de Pamplona que entre las estaciones de Garinoain y Carrascal se incendió un tren de mercancías.

El fuego inicióse en unos vagones de paja, propagándose al resto del tren por el fuerte viento que reinaba.

De Pamplona salió un tren de socorro. El rápido de Irún á Barcelona y el mixto de A sasua á Zaragoza están detenidos en Pamplona.

Otros trenes quedaron detenidos en Tafalla. Las últimas noticias dicen que el fuego continúa.

Ignórase cuándo se restablecerá el servicio.

#### La infanta Isabel

MADRID 22 (17 h.)

Marchó á Roncesvalles la infanta Isabel para visitar la histórica colegiata, donde los navarros derrotaron á Carlomagno.

Regresará á las siete de la tarde. Acompañánle las autoridades.

#### La excursión de la infanta

MADRID 23 (1'50 h.)

A las diez de la noche regresó á Pamplona la infanta Isabel.

De Roncesvalles pasó á varios pueblos franceses, entrando en España por Úrdax y visitando el valle del Bártán.

### Los alcoholeros

#### Gestionando la reforma de la ley

MADRID 22 (17 h.)

Una comisión de alcoholeros conferenció con el Sr. Maura en el Congreso, en vista del acuerdo adoptado por el Consejo de ministros de negarse á admitir las bases por ellos propuestas.

Pidiéronle que el Gobierno presente un proyecto de ley.

El Sr. Maura negóse á ello.

Propusieron luego que antes de cerrarse las Cortes se aprobase un proyecto autorizando al Gobierno para modificar la ley de acuerdo con las bases de los alcoholeros.

El presidente del Consejo dijo que habíase con el Sr. Sánchez Bustillo después de la sesión del Congreso y que conferenciasen también con los jefes de las minorías para que no dificultasen la aprobación del proyecto, en el caso de que el Gobierno acceda á la petición.

**Nueva conferencia.—Una proposición incidental**

MADRID 22 (24 h.)

Después de la sesión del Congreso volvieron á conferenciar con el Sr. Maura los diputados interesados en la reforma de la ley de alcoholeros.

A la entrevista asistió el Sr. Sánchez Bustillo. Tanto el jefe del Gobierno como el ministro de Hacienda contestáronles que era imposible acceder á lo que solicitaban.

En vista de esto los diputados interesados en la reforma acordaron presentar mañana una proposición incidental pidiendo al Congreso que declare que es de urgencia inaplazable la presentación de un proyecto de ley modificando la de alcoholeros, sobre la base de una cuota única, por entender que sólo así podrá salvarse de la gravísima crisis por que atraviesa la viticultura.

### De San Sebastián

#### Vuelco de un coche.—Varios heridos

MADRID 22 (17 h.)

En la carretera de Agate volcó un coche en el que iban D. Enrique Varela, su esposa doña Margarita Sevilla, una niña de dos años y la nodriza de ésta.

Todos resultaron heridos.

#### Excursión á Biarritz

MADRID 22 (17 h.)

A las cuatro de la tarde fueron en automóvil á Biarritz la reina Cristina y los infantes.

#### A Munich

MADRID 22 (22 h.)

En el expreso del 28 marcharán á Munich los infantes Fernando y Teresa, con su hijo. Les acompañarán el marqués de Sanfelices y la condesa de Mirasol.

#### Baladores para las regatas

MADRID 22 (22 h.)

Llegaron los baladores del Club Náutico de Bilbao.

Algunos fueron hasta Pasajes con objeto de prepararse para las regatas del 25.

Mañana llegarán los baladores del Club Náutico de Santander.

El Club de Bayona ha flutado un vapor que llegará el sábado, conduciendo gran número de turistas para presenciar las regatas.

#### Concierto en el Casino

MADRID 22 (24 h.)

Esta noche celebróse en el Gran Casino un concierto, en el que tomaron parte el violinista francés Jorge Encaso y el sexteto que dirige Arbós.

#### El Sr. Allendesalazar

MADRID 23 (1'50 h.)

Llegó á San Sebastián el ministro de Estado Sr. Allendesalazar.

Recibióle en la estación las autoridades, el Sr. Pérez Caballero y muchos amigos.

#### Las obras en Palacio

MADRID 22 (11'50 h.)

Estuvo hoy en la Granja el arquitecto señor Ripollés.

propuesta del Consejo de Sanidad, autorizando el enyesado al 2 por 100 de los vinos comunes, que se destinan á la exportación.

Acordóse proponer al rey el indulto de la pena de muerte impuesta al cabo de la guardia civil Feliciano Herrero.

Apruébase un crédito para pagar la reparación del cable de Canarias.

Apruébase el proyecto de decreto estableciendo el internato en la Academia de Caballería de Valladolid.

Después del Consejo conferenciaron los señores Maura y Primo de Rivera.

El Sr. Aparicio asistió á una parte del Consejo.

### Notas parlamentarias

#### Una interpelación

MADRID 22 (24 h.)

El Sr. Soriano expone mañana una interpelación sobre los sucesos de Fernando Pío.

El Sr. Burell pedirá el abrirse la sesión que se cuente el número de diputados presentes.

#### Las minas de Arrayanes

MADRID 22 (24 h.)

La Comisión que entiende en el proyecto de arrendamiento de la mina de Arrayanes ha dictaminado, de acuerdo con el proyecto aprobado por el Senado.

### Bolsa de Madrid

#### Cotización de valores del día 22

4 por 100 interior . . . . .	83 30
Id. fin corriente firme . . . . .	00 00
5 por 100 amortizable . . . . .	101 75
Nuevo 4 por 100 . . . . .	00 00
<b>Accionos</b>	
Banco de España . . . . .	450 00
Compañía Arrendadora de Tabacos . . . . .	402 00
<b>Cambios</b>	
París, vista . . . . .	12 30
Londres, vista . . . . .	28 20
<b>Bolsa de París</b>	
4 por 100 español . . . . .	95 82
5 por 100 francés . . . . .	95 85
Nertes . . . . .	317 00
<b>Azucaeranas</b>	
Preferentes . . . . .	102 50
Ordinarias . . . . .	39 75
Obligaciones . . . . .	00 00

### NOTAS ÚTILES

**Boletín religioso.**  
Santo de hoy.—San Bernardo.  
Santo de mañana.—San Francisco Solano.

**Registro civil.**  
Día 22.—Nacimientos: Luis Trade Bonde, Daniel Vaca Anido y Gonzalo Fragueta Gómez.  
Defunciones: Eugenia Victoria Rey, 65 años (tuberculosis pulmonar), y Bienvenida Silveira Méndez, 4 años (bronquitis aguda).  
Matrimonios: Alejandro VIII mayor Vázquez con Luis Álvarez Sotero.

**Imprenta de EL NOROESTE**

### Anuncios

**Laureano Martínez y Hermano.** MARINA 17-Baños. —Corredores de Comercio y Agentes de Negocios.

Realizan cuantas operaciones se les confíen inherentes á ambas profesiones.

Habilitados de clases pasivas y tramitación de sus expedientes.

Administradores de fincas.

Compran Abonares de Ultramar ó se encargan de su cultivo.

Intervención de operaciones en el Banco de España

**A los contratistas y MAESTROS DE OBRAS.** Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, azulejos, teja plana y del país, ladrillos y demás materiales de construcción.

Acetes de linaza y lubricantes, pinturas en pasta y polvo, secante y barnices, brochas, vidrios, etc., etc.

Ventas al por mayor y menor: **Suárez Pedregal y C.ª (S. en C.)** Plaza de Orense 5 y 6.—La Coruña.

**Almacenes** de materiales de construcción y arca hidráulica, cales, yeso, teja plana, ladrillo hueco, piedras de afilar, azulejos, cañerías, bañeras de hierro esmaltado, waterclosets, urinarios, lavabos, bidets, etc. Ventas por mayor y menor.—**Amenedo y Hermano, Es Trella, 8.**—La Coruña.

**Nitrato de sosa como abono.**—Para informes su aplicación, dirigirse á D. JUAN GAVILÁN, delegado en España del Permanent Nitrate Committee, Jovellanos, 5.—Madrid.

**Consulta de la vista** DOCTOR GRADAILLE. Cantón Grande, 13.—De 10 á 12 mañana.—Obreros, 12 mañana.

**Se cede** habitación con sala amueblada ó sola, persona formal. Informar en esta Administración.

**¿Tiene usted el reloj descompuesto?** En el Taller de la Fuente de San Andrés, núm. 30, le componen á usted el reloj de bolsillo por DOS PESETAS, tenga lo que quiera y sea de la marca que fuere.

Por DOS PESETAS reloj compuesto, pronto y bien. Se garantizan todas las composuras.

No olvidarse: **Taller de Relojería**, de Antonio F. Rivas, Fuente de San Andrés, número 30.

Única casa en la Coruña, dedicada exclusivamente á la compostura de toda clase de relojes, gramófonos, cajas de música, juguetería mecánica y máquinas de coser.

**El Saneamiento.**—Esta casa se encarga de hacer toda clase de instalaciones para agua, garantizándolas. Facilita planos y presupuestos gratis. Cuenta con personal competente. Precios económicos.

Sánchez Bregua, 5.—LA CORUÑA

**ESCUDEIRO, Real, 30.**—Gran surtido en JOYERÍA y PLATA, propias para regalos.

30—REAL—30

**Enfermedades de las vías urinarias y propias de la mujer.** Curación rápida y radical. De diez á doce y de seis á siete.—Juana de Vega, 7, principal.

**Galo G. Baquero,** Médico especialista en garranta, nariz y oídos. Consulta de 10 á 1 y de 4 á 6.—Pobres, 8 á 9 Plaza de Orosco, 8-1.

**Pájaros extranjeros.**—Se recibió una remesa de mucha variedad, también llegaron los canarios nuevos.—V. SAMBOLA Panaderas, 6.

**Aprécia la liquidación del almacén de géneros de punto de la calle de la Barrera núm. 5.** Verdaderas gangas, e medias clases buenas, calcetines, camisetas, toallas, cubre corses, de todas clases y precios; cinturones, tirantes y ligas para caballero, etc. etc. Sábanas con jaretón á dos pesetas. Por este mes solamente.

**Traspaso.**—Se hace de un Café. Darán razón: Cantón Pequeño, núm. 18, baj.

**LINO PEREZ LIBRERIA Y PAPELERIA**—43 Real, 43.—**PARA 1908**—Gran surtido en toda clase de calendarios de pared propios para oficina.

Tacos sueltos de todos tamaños, gigantescos, medianos, de charadas, de cuentos, religiosos del Corazón de Jesús, infantiles.

Diarios desde 30 céntimos en adelante y agendas de bufete, libro de diario, agenda de la lavandera y de la cocinera.

Calendarios de bolsillo, preciosas tarjetas postales, albums para las mismas, devocionarios.

Libros de cocina de todos precios. Gran surtido de tacos de todos tamaños al por mayor y menor.

**Se vende** jardinería de seis asientos, con su toldo y accesorios. Precio módico.—Razón: Socorro, 51, cochera.

**Vendo coche** de seis asientos, nuevo, sólo enganchado con uno ó dos caballos.—Razón: Real, 58, Coruña.

### La ciudad encantada

por MICROMEAS

precio 3 pesetas

Se vende en esta Administración

## LA PERLA CORUÑESA

Este gran establecimiento de tejidos y novedades, tiene siempre grandes surtidos en toda clase de géneros.

**SIN ALTERAR SUS PRECIOS** hace todos los meses útiles y valiosos regalos entre su clientela.

En esta casa es inútil el regateo, sus precios son rigurosamente fijos, todos los géneros están marcados con gran claridad y ningún comprador debe pagar más precio que el marcado en cada género.

9--Cantón Grande--9

### Médico - Cirujano, Especialista

## Núñez Cordero

Ex-interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago

**Especialidad.**—Enfermedades de la piel, de la mujer, de las vías urinarias y propias de la mujer.

Operaciones y curas á horas convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 1.

Calle de San Andrés, 117-2.º



